

# BILLET PASTORAL PAR LAURA

## Juillet 2024 – La Foi en dialogue avec le monde pour faire reculer la violence et la haine

Karl Barth le grand théologien suisse (1886-1968) affirmait que la foi ne peut être juste que si elle se trouve en dialogue avec les aspirations du monde. Pour lui, la foi en Dieu doit toujours rechercher son équilibre pour éviter les extrêmes, restant dynamique et vivante. En intégrant les préoccupations et défis du monde, la foi en Dieu incarne mieux les valeurs de compassion, justice et amour.

Dans son commentaire sur l'Épître aux Romains, Karl Barth développe une théologie insistant sur la transcendance de Dieu et la relativité des réalisations humaines. Il critique sévèrement le fanatisme religieux et le nationalisme, affirmant que l'Évangile de Jésus-Christ s'oppose à toute forme d'absolutisation des valeurs humaines. La foi chrétienne doit constamment se confronter aux réalités politiques et sociales, tout en refusant de se laisser instrumentaliser par des idéologies extrêmes<sup>1</sup>. Un autre écrit de ce grand théologien, en collaboration avec ses pairs, fut la Déclaration de Barmen de mai 1934. Cette déclaration a représenté un acte de résistance théologique contre le régime nazi et la politisation de la foi chrétienne. Celle-ci rappelle que l'autorité ultime pour les chrétiens réside en Jésus-Christ et en sa Parole, non dans les idéologies ou dirigeants humains et que l'Église ne devrait jamais servir des idéaux politiques. Par cela, Barth et ses collègues de l'Église confessante ont cherché à préserver l'intégrité de la foi chrétienne contre les déformations du national-socialisme.

Aujourd'hui, sous une façade se voulant respectable, certaines idées de la Seconde Guerre mondiale reprennent de la vigueur, séduisant même de nombreux chrétiens, sans que ceux-ci ne réalisent le danger qu'elles représentent pour la société et le vivre ensemble. Or, les valeurs de l'Évangile devraient être celles de l'Église de

---

<sup>1</sup> Barth affirme que les textes bibliques, variés, montrent la vérité de manière fragmentée ou comme « la ligne de la vérité comme une ligne brisée ». Ceux-ci doivent être lus et interprétés en tenant compte de leur contexte et de leur dynamique propre. Selon le théologien bâlois, vu que les textes bibliques ont été écrits à différentes époques et que le Christ a vécu à un moment précis de l'histoire, ce qui aide à comprendre ses paroles (ce qui contextualise sa prédication), nous devrions lire ses paroles comme les textes, dans notre propre contexte. Cette rigueur peut remettre en question des certitudes hâtives, même si elles sont bien intentionnées. Il est donc crucial de réfléchir à ce qui rend possible une action juste et fraternelle, en dévoilant des chemins et des obstacles souvent surprenants dans des contextes complexes.

tradition

particulière, mais est composée de témoins de toutes nations qui proclament que Dieu et son Église n'excluent pas, ne stigmatisent ni ne condamnent, mais viennent au contraire en paroles et en actes, au secours des indigents, incluant les pauvres, les affligés, les émigrés et toutes les minorités dont les droits doivent être respectés. Ceci en se laissant conduire par l'Esprit Saint pour refléter l'unité en Christ. Dans le Christ comme dans l'Église et quelles que soient ses convictions, personne ne peut être exclu, sinon celui ou celle qui s'exclut de lui-même par ses actes ou ses comportements.

Où sont donc l'espérance et la confiance qui devraient résider en chacun de nous ? Il est certain qu'elles ne peuvent se trouver dans des idéologies humaines les plus extrêmes qui prônent la peur, le rejet, la haine, mais bien dans l'Amour qui se donne sans compter, comme Jésus-Christ a donné sa vie pour chacun d'entre nous. Rappelons enfin que les valeurs républicaines que sont la liberté, la fraternité et l'égalité ne doivent pas être appliquées de manière limitée ou n'être réservées qu'à certains au détriment d'autres.

En tissant des liens fraternels entre nous, dans l'écoute, le partage, la prière et le dialogue avec les différentes communautés de foi et en apprenant à mieux nous connaître, nous pourrions pourtant faire reculer ce mal qui ronge la société tout entière ; le sentiment de toute-puissance, de supériorité qui vient anéantir, écraser, conditionner autrui, au détriment de ses droits humains. « *L'Église peut être, elle a toujours été, ce lieu où nous pouvons vivre différents et ensemble, frères et sœurs unies par un Autre qui nous convoque<sup>2</sup>* ».

Si pour Karl Barth, l'épître aux Romains fut un rappel et un rempart contre le fanatisme, l'absolutisme et les extrémismes, qu'en est-il pour nous aujourd'hui ?

LAURA

<sup>2</sup> Phrase d'Emmanuelle Seybolt, présidente de l'EPUDF dans une lettre adressée aux ministres du culte, le 3.7.2024.



## EGLISE PROTESTANTE RÉFORMÉE DE SAUMUR

Saumur – Gennes – Doué-la-Fontaine – Longué – Thouars – Loudun – Chinon

Pour aller plus loin : [https://museeprotestant.org/notice/karl-barth-](https://museeprotestant.org/notice/karl-barth-1886-1968-biographie-detaillee/)

[1886-1968-biographie-detaillee/](https://museeprotestant.org/notice/karl-barth-1886-1968-biographie-detaillee/)

Temple : Place de l'Arche Dorée – 49 400 SAUMUR  
Église protestante réformée de Saumur 563.50 J Nantes  
RIB FR09 2004 1010 1100 5635 0J03 254  
Site internet : <https://saumur.epudf.org/>

Pasteure Laura Ausderau Tél 09 79 12.97 94  
Portable : 06 70 69 81 52